



**COURANT
DES
EXPORTATIONS BANANIÈRES
MONDIALES**

LE COMMERCE MONDIAL DE LA BANANE EN 1956

La production de la banane s'est développée de façon très notable dans les territoires de l'Union française. Son principal débouché est la métropole. Celle-ci prend 89 % de ses exportations. A la veille de l'entrée en vigueur du Marché Commun il est intéressant, plus que les années précédentes, de connaître ce qu'il en est du Commerce International de ce fruit.

Les éléments statistiques de ce Commerce International montrent que les exportations de 1956 sont en régression alors que les deux années précédentes étaient en augmentation. Par rapport à 1955, elles sont en diminution de 1,2 % avec 3.023.000 tonnes.

Par contre, pour les importations, en supposant que les chiffres nous faisant défaut soient les mêmes que ceux de 1955, nous constatons, pour cette même année, une progression de 2,7 % sur 1955 et de 3,4 % sur 1954.

LES EXPORTATIONS

A l'examen de ces statistiques prises toujours aux mêmes sources, les exportations, comme nous l'avons dit précédemment, marquent une régression de 30.000 tonnes sur 1955. Mais les chiffres de 1956 étant des données préliminaires, on peut supposer que cette diminution est plus importante que la réalité.

Sur la moyenne d'avant-guerre, elles sont en nette augmentation. Elles sont passées de 2.359.000 tonnes à 3.023.000 tonnes, soit une augmentation de 28,1 %. Mais si on les compare à la moyenne de la période suivant immédiatement la seconde guerre mondiale (moyenne 1945 - 1949), cette augmentation est de 74,5 %. Cette période ne peut servir, à proprement

parler, de référence par suite des circonstances : manque de navires, plantations abandonnées, restrictions du commerce mondial. Cependant elle fait mieux ressortir l'effort et le développement réalisé au cours de ces dernières années.

Le tableau I (hors-texte) indique le tonnage exporté par les différents pays producteurs et par chaque continent.

Il est intéressant de noter que non seulement la part de l'Amérique Centrale et des Antilles dans le commerce mondial a diminué : 64,1 % en 1935-1939, 45,8 % en 1956 le tonnage exporté. Mais également il est passé respectivement de 1.513.675 à 1.384.773 tonnes, soit une régression de 8,5 %.

La part de l'Afrique a augmenté de 11,9 % à 19,9 %. Son tonnage a plus que doublé passant de 282.285 à 601.600 tonnes, soit 113,1 % d'augmentation.

L'évolution de l'Amérique du Sud est similaire. Le tonnage exporté avant-guerre était de 424.937 tonnes ; en 1956, il est de 995.218 tonnes, soit 134,2 % d'augmentation. Sa participation dans le Commerce mondial est maintenant de 32,9 % au lieu de 18 %, grâce au développement de l'Equateur dont la production a plus que décuplé, 591.799 tonnes en 1956 contre 43.488 tonnes en 1935-1939.

Le tableau II montre la part de chaque zone de production dans les exportations mondiales en 1935-1939 et au cours des dernières années.

	1935 - 39	1945 - 49	1951	1952	1953	1954	1955	1956
Afrique	11,9	13,9	18,7	18,2	20,4	19,1	20,3	19,9
Amérique Centrale- Antilles	64,1	69,8	54,9	48,2	52,4	49,3	44,2	45,8
Amérique du Sud	18	15	24,6	31,5	25,6	29,5	33,6	32,9
Asie	5,3	0,4	1,1	1,6	0,8	1,3	1,1	0,6
Océanie	0,5	0,6	0,5	0,3	0,7	0,7	0,7	0,7

Pour mieux montrer l'évolution des exportations bananières et parallèlement de la production en vue du commerce mondial, nous avons classé par ordre d'importance, dans le tableau III, les principaux pays producteurs exportant plus de 15.000 tonnes.

TABLEAU III Classement par ordre d'Importance des Pays Exportateurs

Moyenne 1935-1939		1953		1954	
Commonwealth Britannique	379.976	Equateur	405.820	Equateur	480.225
Mexique	296.784	Honduras	393.385	Commonwealth Britannique	396.440
Jamaïque	295.401	Costa Rica	355.220	Costa Rica	371.007
Honduras	265.526	Commonwealth Britannique	341.462	Union Française	306.967
Panama	221.494	Union Française	289.511	Honduras	292.298
Brésil	212.140	Guatémala	226.908	Brésil	216.851
Guatémala	190.373	Panama	187.587	Colombie	195.447
Colombie	169.309	Cameroun Britannique	183.352	Guatémala	193.522
Union Française	145.900	Colombie	172.638	Panama	187.202
Formose	126.160	Canaries	164.439	Jamaïque	184.506
Canaries	120.475	Brésil	162.717	Cameroun Britannique	167.406
Costa Rica	103.488	Jamaïque	125.821	Canaries	152.389
Antilles Françaises	71.256	Antilles Françaises	120.792	Antilles Françaises	127.791
A.O.F.	54.337	A.O.F.	93.023	A.O.F.	104.054
Cameroun Britannique	52.933	Cameroun Français	75.696	Cameroun Français	75.062
Nicaragua	44.892	Mexique	50.328	Mexique	55.832
Equateur	43.488	République Dominicaine	35.402	Somalie Italienne	43.624
Somalie Italienne	22.265	Congo Belge	25.300	République Dominicaine	43.443
Cameroun Français	20.543	Formose	22.763	Formose	38.731
Honduras Britannique	14.904	Fidji	21.064	Fidji	21.720
		Mozambique	17.939	Dominique	19.275
				Mozambique	18.980
				Congo Belge	17.191

1955		1956	
Equateur	609.194	Equateur	591.799
Commonwealth Britannique	348.809	Honduras	403.691
Costa Rica	328.923	Commonwealth Britannique	363.417
Union Française	319.024	Union Française	289.512
Panama	274.744	Panama	252.479
Honduras	247.542	Costa Rica	232.094
Brésil	210.713	Colombie	215.605
Colombie	209.354	Canaries	194.541
Canaries	193.299	Brésil	187.814
Jamaïque	172.751	Jamaïque	177.712
Cameroun Britannique	136.466	Cameroun Britannique	138.391
A.O.F.	124.846	Guatemala	119.524
Antilles	118.051	Antilles	116.987
Guatemala	113.499	A.O.F.	106.455
Cameroun Français	76.127	Cameroun Français	66.070
Somalie Italienne	48.697	Somalie Italienne	45.300
République Dominicaine	42.627	Congo Belge	38.663
Formose	34.881	République Dominicaine	37.939
Congo Belge	30.079	Fidji	21.517
Mexique	28.720	Dominique	20.113
Fidji	21.717	Formose	19.615
Dominique	14.768	Mexique	16.353

Nous avons, dans cette classification, considéré l'Union Française en tant qu'entité et chacun des trois groupes producteurs : Antilles, A.O.F. et Cameroun d'une part et, d'autre part, le Commonwealth Britannique (Pays producteurs dépendant du Colonial Office ou du Commonwealth : Jamaïque, Honduras Britannique, Dominique, Trinidad et Tobago, Nigéria et Cameroun, Sierra Léone, Ghana, Fidji).

Nous n'avons pas compris dans ce Commerce mondial certains pays comme

le Vénézuéla, Israël, Haïti, l'Egypte qui exportaient un certain tonnage avant ou depuis la guerre mais qui sont de faible importance. Ainsi Haïti qui exportait plus de 60.000 tonnes avant-guerre est tombé à moins de 1.000 tonnes.

Pour cette étude, étant donné que les statistiques de nombreux pays producteurs sont données en régimes, nous avons pris l'équivalence internationale, soit un régime : 22 Kg 65, pour pouvoir comparer en tonnes métriques. Cette conversion peut amener quelques légères modifications quant au chiffre du tonnage lui-même, selon que l'on compare avec telle ou telle statistique. A notre avis, ceci n'a pas tellement d'importance. C'est l'évolution et non le tonnage qui a le plus de signification. A titre d'exemple, nous donnerons celui de l'Union Française. Nous avons établi le tableau IV où sont comparés les chiffres présentés dans l'étude, ceux des statistiques officielles, ceux établis d'après les connaissances.

	1953			1954		
	Chiffres Etude	Officiel	Connaiss-ements	Chiffres Etude	Officiel	Connaiss-ements
Union Française	289.511	286.189	310.256	306.917	305.659	325.437
Antilles	120.792	120.958	140.071	127.791	127.955	144.573
A.O.F.	93.023	93.200	93.227	104.054	104.000	108.509
Cameroun Français	75.696	72.031	76.958	75.062	73.704	72.655
	1955			1956		
	Chiffres Etude	Officiel	Connaiss-ements	Chiffres Etude	Officiel	Connaiss-ements
Union Française	319.024	316.155	325.532	289.512	303.967	339.379
Antilles	118.051	114.992	129.792	116.987	127.880	161.421
A.O.F.	124.846	125.000	122.198	106.455	116.000	114.663
Cameroun Français	76.127	76.163	73.435	66.070	60.087	63.295

a/ Bulletin de Statistique Générale de l'A.O.F. et Bulletin mensuel de statistique d'ordre brut
b/ Fournis par les diverses Cies de navigation, et les Fédérations bananières.

De l'examen de ces chiffres, il ressort que dans les exportations mondiales, la position de l'Union Française n'est pas modifiée quelle que soit la source utilisée. Les chiffres ayant pour origine le relevé des connaissances sont plus forts, car il s'agit de poids brut, emballage compris, à l'exception du Cameroun.

Si la place prise dans le Commerce mondial pour les zones où les pays exportateurs présente un intérêt, il est également très significatif de voir leur évolution comparative à l'avant-guerre et aux années précédentes. Nous avons établi le tableau V (en hors texte) qui situe en pourcentage la position des exportations de 1956 par rapport à la moyenne d'avant-guerre et aux années 1951, 1952, 1953, 1954 et 1955.

Par rapport à 1935-1939, il y a augmentation caractérisée, exception faite pour la zone d'Amérique Centrale et tout particulièrement certains de ses pays : Jamaïque, Guatémala, Mexique, Nicaragua.

Ces pourcentages font mieux ressortir le développement des territoires d'Afrique et d'Amérique du Sud, exception faite du Brésil.

De tous les pays exportateurs, seules les Canaries et la Colombie ont vu leurs exportations augmenter régulièrement.

Les autres pays dont les exportations de 1956 n'ont pas de pourcentage négatif par rapport aux années considérées, donc de tonnage supérieur, sont le Congo Belge, la Dominique, le Honduras, la Martinique.

On constate une régression constante pour des pays tels que Costa Rica, -bien qu'en 1956 ses exportations soient plus du double de l'avant-guerre-, du Guatémala, du Mexique, du Nicaragua et du Brésil qui, sauf en 1954, a dépassé ses exportations d'avant-guerre, de la République Dominicaine.

Les régressions sporadiques sont en général la conséquence de cyclones, telle la Guadeloupe en 1956, quelquefois de la situation économique comme la Somalie Italienne en 1956, par suite des événements de Suez, mais la régression des exportations, en général, est la conséquence des maladies (Panama et Sigatoka principalement).

Lors de l'établissement des tableaux statistiques de cette étude, pour l'Union Française les statistiques complètes de l'année n'étaient pas encore publiées. Donc les chiffres mis en avant dans le tableau I comparativement aux autres années sont légèrement inférieurs à la réalité.

Aussi avons-nous établi le tableau VI basé d'une part sur les dernières statistiques complètes publiées sans faire l'équivalence (élément A) d'autre part, celles établies d'après les connaissances départ en poids brut pour les dernières années (B) seulement, n'ayant pas les éléments pour la moyenne 1935-1939.

T A B L E A U V							
Comparaison en % des Exportations mondiales : 1956 = 100							
	1935-39	1945-49	1951	1952	1953	1954	1955
A F R I Q U E							
A.O.F.	95,9	229,5	52,5	33,3	14,4	2,3	-14,7
Guinée	120,9	218,4	63,3	46,8	25,7	21,6	- 0,6
Côte d'Ivoire	108,2	267,2	36,4	37	22,2	1,7	- 7,6
Cameroun Français	221,6	270,1	20,1	28,5	-12,7	-12	-13,2
Canaries	61,4	36,2	6,6	7,8	18,3	27,6	0,5
Congo Belge	2.238	1.437	241,3	73,1	52,8	124,9	28,5
Cameroun Britannique	161,4	410,8	89,9	86,8	-24,5	-17,3	1,4
Somalie Italienne	103,4	1.308,5	55	36,9	48,8	3,8	- 6
Total AFRIQUE	213,1	148,3	40,7	31,4	1,8	3,7	- 3,1
AMERIQUE CENTRALE & ANTILLES							
Antilles Françaises	64,1	118,2	-24,4	-3,5	-3,1	-8,4	- 0,9
Costa Rica	124,2	-0,3	-32,8	-37,4	-30,7	-36,4	-20,4
Dominique	1.430,6	4.339,9	149,4	77,5	127,7	4,3	36,1
Guadeloupe	23,2	58,2	-30,3	29,8	-27	-32,4	-23,8
Guatemala	-37,2	-49,3	0,2	12,5	-47,6	-38,2	5,3
Honduras	52	25,1	35,7	36,1	2,6	38,1	63
Jamaïque	-30,8	194,2	323,8	187,1	41,2	3,6	2,8
Martinique	119,6	206,5	14,7	56	29	30,3	28,4
Mexique	-94,5	-84,3	-71,7	-61,5	-67,5	-70,7	-43
Nicaragua	-92,5	-55	-63,9	-66,6	-64,1	-71,3	-65
Panama	13,9	56,2	42,2	70,3	34,5	34,8	- 8,1
République Dominicaine	475,5	33,5	-9,5	-0,3	7,1	-12,6	-10
ENSEMBLE AMERIQUE CENTRALE	-8,5	14,4	7,7	14,2	-8,6	-7	2,3
AMERIQUE DU SUD							
Brésil	-11,4	51,9	-1,1	-13,7	15,4	-13,3	-10,8
Colombie	27,4	214,3	72,5	41,4	24,8	10,3	2,9
Equateur	1.260,8	755,7	140,4	39,9	45,8	47,8	-2,8
ENSEMBLE AMERIQUE DU SUD	134,2	281,2	77,3	25,1	34,2	11,5	-3,3

NOTA : Ces chiffres représentent des augmentations, exception faite de ceux précédés du signe -

TABLEAU VI

A D'APRES LES STATISTIQUES OFFICIELLES	Comparaison des Exportations de l'Union Française 1956 = 100						
	1935-39	1945-49	1951	1952	1953	1954	1955
Antilles	79,4	138,5	-5,1	5,2	5,7	-0,06	11,2
Martinique	134	226,7	7,4	43,5	37,3	38,7	45,8
Guadeloupe	39,1	78,6	-17,2	-20,8	-17,7	-25,8	-14,1
A.O.F.	113	258,3	48	44,8	24,1	11	-7,3
Côte d'Ivoire	110,7	205,2	53,6	37,1	15,7	17,8	-8,4
Guinée	113,6	276	46,5	47,1	26,7	9,3	-7
Cameroun	192,4	236,6	25,4	16,9	-16,5	-18,4	-21,1
B D'APRES LES STATISTIQUES des CONNAISSEMENTS	1951	1952	1953	1954	1955		
Antilles	9,3	9,6	15,1	11,6	24,3		
Martinique	27,5	34,9	48,4	50	56,2		
Guadeloupe	-8,3	-12,3	-11,3	-16,8	-2,3		
A.O.F.	41,6	39,1	22,9	5,6	-6,2		
Côte d'Ivoire	63,3	46,8	25,7	18,8	-0,5		
Guinée	36,4	37	22,2	1,7	-6,7		
Cameroun	11,5	27,2	-17,8	-12,9	-13,9		

On voit d'après ce tableau que l'évolution des territoires de l'Union française est sensiblement comparable à celle du tableau V. Mais pour l'année complète les Antilles montrent une augmentation de 11,2 % sur 1955 au lieu d'une diminution de -0,9 % selon l'élément A et pour l'A.O.F. une diminution de -7,3 % au lieu de -14,7 % mais plus forte que le Cameroun.

Si l'on prend les chiffres en poids brut des connaissances, l'évolution de l'Union française montre une tendance plus forte de l'augmentation des exportations au cours des dernières années. Les pourcentages du Cameroun, dont les exportations sont en poids net, car il exporte en vrac nu, correspondent presque exactement avec ceux du tableau V.

Là aussi les courbes représentatives montrent, exception faite de l'élément B, non comparables car en poids brut, une même évolution.

LES IMPORTATIONS

En 1956 les importations en poids net, réexportations déduites, se sont élevées à 3.028.193 tonnes non compris les importations africaines dont nous n'avons pas les chiffres d'après la même source.

Pour pouvoir faire une comparaison d'ensemble de l'année 1956, nous avons supposé que les importations de la zone Afrique seront au moins équivalentes à celles de 1955, ce qui nous donne un tonnage de 3.061.239, chiffre que nous estimons devoir être sensiblement inférieur à la réalité.

Ce tonnage de 1956 montre que les importations mondiales n'ont cessé d'augmenter depuis l'avant-guerre. Le pourcentage d'augmentation est par rapport :

à 1935-1939	21,6 %
à 1945-1949	69,6 %
à 1951	37,4 %
à 1952	19,8 %
à 1953	8,4 %
à 1954	3,4 %
à 1955	2,7 %

Nous considérerons plus particulièrement la part de l'Europe et des Etats-Unis dans ce Commerce mondial. En effet, l'examen du tableau VIII fait ressortir que l'évolution est caractérisée par l'augmentation de la consommation européenne et la diminution de celle des Etats-Unis, malgré une augmentation de la population de ce pays, qui est passée de 131 millions d'habitants en 1939 à 168 millions en 1956, soit une augmentation de 28,3 %, alors que celle de l'Europe occidentale n'augmentait que de 13,9 % avec 278.553.000 habitants contre 244.414.000. Notons que, pour la même période, la population des Etats-Unis augmentait d'environ 37 millions d'habitants et celle de l'Europe seulement de 33 millions.

La consommation de l'Amérique du Sud est, pouvons-nous dire stable, elle oscille autour de 190.000 tonnes. Celle de l'Afrique a plus que doublé avec maintenant 33.000 tonnes importées. De même celle de l'Océanie a doublé, la Nouvelle Zélande est le seul pays importateur de cette zone l'Australie étant auto-consommatrice.

Le tableau VIII montre la part de l'Amérique du Nord et des Etats-Unis dans le Commerce mondial et celle de l'Europe et des trois principaux pays (Allemagne, Angleterre, France).

I.F.A.C.
Centre Economique

TABLEAU VII
IMPORTATIONS

BANANES

Continents et Pays	Moyenne 1935 - 1939		Moyenne 1945 - 1949		1953		1954		1955		1956	
	milliers régimes	tonnes	milliers régimes	tonnes	milliers régimes	tonnes	milliers régimes	tonnes	milliers régimes	tonnes	milliers régimes	tonnes
AFRIQUE												
Algérie	200	4.530	115	2.605	368	8.335	395	8.947	394	8.924		
Maroc	71	1.608	16	362	299	6.772	378	8.562	467	10.577		
Rhodésie du Sud	19	430	85	1.925	186	4.213	179	4.054	170	3.850		
Tunisie	95	2.152	6	136	93	2.106	102	2.310	128	2.899		
Union Sud-Africaine	198	4.485	589	13.341	661	14.972	725	16.421	300	6.795		
Total	583	13.205	811	18.369	1.607	36.398	1.779	40.294	1.459	33.045		
AMERIQUE DU NORD												
Canada	2.250	50.962	3.809	86.274	6.002	135.945	5.908	133.816	5.906	133.771	6.148	139.252
Etats-Unis	61.192	1.385.999	53.506	1.211.911	67.996	1.540.109	65.385	1.480.970	63.752	1.443.983	62.821	1.422.895
Total	63.442	1.436.961	57.315	1.298.185	73.998	1.676.054	71.293	1.614.786	69.658	1.577.754	68.969	1.562.147
AMERIQUE DU SUD												
Argentine	6.862	155.424	4.417	100.045	6.330	143.374	8.684	196.693	7.000	158.550	6.900	156.285
Chili	653	14.790	856	19.388	762	17.259	806	18.256	764	17.305	750	16.987
Uruguay	445	10.079	603	13.658	672	15.221	715	16.195	845	19.139	582	13.182
Total	7.960	180.293	5.876	133.091	7.764	175.854	10.205	231.144	8.609	194.994	8.232	186.454
ASIE												
Japon	5.570	126.160	341	7.723	971	21.993	1.317	29.830	1.075	24.349	846	19.162
EUROPE												
Allemagne	5.512	124.847	313	7.089	5.200	117.780	7.850	177.802	9.398	212.864	13.065	295.922
Autriche	49	1.110	-	-	101	2.287	273	6.183	467	10.577	493	11.166
Belgique	914	20.702	1.029	23.307	1.939	43.918	2.056	46.568	2.242	50.781	2.199	49.807
Danemark	190	4.303	3	68	1.312	29.717	1.220	27.633	1.203	27.248	1.139	25.798
Espagne	2.084	47.203	3.962	89.739	2.216	50.192	2.157	48.856	2.992	67.769	3.946	89.377
Finlande	126	2.854	3	68	96	2.174	245	5.549	336	7.610	300	6.795
France	7.416	167.972	3.838	86.931	11.053	250.350	12.216	276.692	11.963	270.962	11.726	265.594
Hollande	1.273	28.833	67	1.517	1.081	24.485	1.220	27.633	1.473	33.363	1.795	40.657
Irlande	254	5.753	135	3.058	286	6.478	280	6.342	335	7.588	299	6.772
Italie	954	21.608	87	1.970	1.549	35.085	1.625	36.806	1.973	44.688	2.083	47.180
Norvège	332	7.520	75	1.699	227	5.141	312	7.067	342	7.747	556	12.593
Royaume Uni	13.186	298.663	4.562	103.329	11.693	264.846	13.021	294.926	13.838	313.431	14.142	320.316
Suède	471	10.668	427	9.671	1.880	42.582	1.863	42.197	2.118	47.973	1.920	43.488
Suisse	282	6.387	347	7.859	744	16.852	816	18.482	881	19.955	1.031	23.352
Total	33.043	748.423	14.848	336.305	39.377	891.887	45.154	1.022.736	49.561	1.122.556	54.694	1.238.817
OCEANIE												
Nouvelle Zélande	524	11.869	463	10.487	861	19.502	892	20.204	1.169	26.478	954	21.613
TOTAL GENERAL :	111.122	2.516.911	76.954	1.804.160	124.578	2.821.688	130.640	2.958.994	131.531	2.979.176		

TABLEAU VIII	Part de certaines zones et pays dans les Importations Mondiales (en pourcentage)							
	1935-39	1945-49	1951	1952	1953	1954	1955	1956
<i>Amérique du Nord</i>	57,1	71,9	60,6	57,2	59,3	54,2	52,9	51,
Etats Unis	55,	67,1	55,3	52,2	54,5	50,	48,4	46,4
<i>Amérique du Sud</i>	7,1	7,3	6,9	9,2	6,2	7,8	6,5	6,
<i>Afrique</i>	0,5	1,	0,7	1,7	1,3	1,3	1,1	1,
<i>Europe</i>	29,7	18,6	30,1	30,4	36,1	34,5	37,6	40,4
Allemagne	4,9	0,3	3,3	4,2	4,2	6	7,1	9,6
Angleterre	11,8	5,7	7,2	6,7	9,3	9,9	10,5	10,6
France	6,6	4,8	10,5	9,9	8,8	9,3	9,	8,6

Le pourcentage d'augmentation de consommation, en 1956, par rapport aux années considérées, de chaque pays européen, figure au tableau IX, comparativement au Canada, aux Etats-Unis et à l'Argentine, ainsi que des trois zones importatrices Amérique du Nord, Amérique du Sud et Europe.

TABLEAU IX	Comparaison des exportations : 1956 = 100						
	1935-39	1945-49	1951	1952	1953	1954	1955
<i>Amérique du Nord</i>	8,7	20,3	13,1	7,5	-6,7	-3,2	-0,9
Canada	173,2	61,4	15,3	8,8	2,4	4	4
Etats Unis	2,6	17,4	12,9	7,4	-7,6	-3,9	-1,4
<i>Amérique du Sud</i>	3,4	40	17,5	-20,3	6	-19,3	-4,3
Argentine	0,5	56,2	28,3	-15,5	9	-20,5	-1,4
<i>Europe</i>	65,5	268,3	80,4	60,3	38,8	21,1	10,3
Allemagne	137,	4.074,3	288,4	175,2	151,2	66,4	39
Autriche	905,9	-	-	-	388,2	80,5	5,5
Belgique	140,5	113,6	19,7	22,2	13,4	6,9	-1,9
Danemark	499,5	-	-	87,3	-13,1	-6,6	-5,3
Espagne	89,3	0,4	58,6	31,7	78	82,9	31,8
France	58,1	205,5	11,	4,8	6	-4,	-1,9
Hollande	41,	2.580,	86,9	93,6	66	47,1	21,8
Irlande	17,7	121,4	35,2	30,5	4,5	6,7	-10,7
Italie	118,3	2.294,9	61,4	42,6	34,4	28,1	5,5
Norvège	67,4	641,2	450,3	179,4	144,9	78	62,5
Royaume Uni	7,2	209,9	93,	88,1	20,9	8,6	2,1
Suède	307,6	349,6	26,8	10,9	2,1	3,	-9,3
Suisse	265,6	197,1	57,8	61,5	38,7	26,3	17

L'examen de ces deux tableaux montre combien la consommation de la banane s'est développée en Europe qui prend maintenant 40 % du trafic mondial contre 29,7 % avant-guerre. Par contre les Etats - Unis ont vu leur participation tomber de 55 % à 46,1 % bien que l'augmentation de la population soit plus importante que celle de l'Europe entière.

Le développement des importations de bananes en Europe dans les pays autres que les trois principaux : Allemagne, Angleterre, France, est notable. Ceux - ci représentaient avant guerre 79 % de la consommation européenne et, en 1956 seulement 71,1 %. Les importations totales de l'Europe augmentaient de 65,5 %, les leurs ne progressaient que de 49 %. Le pourcentage d'augmentation du tonnage des autres pays européens, pour les mêmes périodes, est de 127,4 %, passant de 156.941 tonnes à 356.985 tonnes, leur participation étant de 28,8 contre 20,9 %.

Alors que l'ensemble des importations des pays d'Amérique du Sud sont sensiblement comparables à l'avant-guerre, celles du Chili et de l'Uruguay au contraire présentent une augmentation. Mais, en 1956, ces pays n'ont pas atteint leur année record d'importation 231.144 tonnes (1954). Les importations de ces pays sont surtout influencées par les facteurs politico-économiques. La Nouvelle Zélande seule importatrice d'Océanie a vu ses importations presque doubler, le maximum a été, en 1955, avec 26.478.

En 1956, comme pour chaque année depuis l'avant-guerre, les Etats-Unis dont les premiers importateurs de bananes suivis par l'Angleterre sauf en 1951 et 1952 où la France venait au deuxième rang.

La France est passée en 1956 du troisième au quatrième rang après l'Allemagne, précédant l'Argentine et le Canada dont les importations ont presque doublé sur l'Avant-guerre et sont en augmentation constante.

L'Argentine n'a guère augmenté depuis 1935 - 1939 mais le maximum de ses importations se situe en 1954 avec 196.700 tonnes.

Pour mieux voir l'évolution des importations européennes, nous avons dressé le tableau X par ordre d'importance avant-guerre, en 1955 et en 1956 avec indication de l'année de plus forte consommation, et de la consommation par tête et par an.

TABLEAU X
CLASSEMENT PAR ORDRE D'IMPORTANCE DES PAYS IMPORTATEURS EUROPEENS
A/ D'après le tonnage importé (en tonnes et en kg par tête et par an)

	en tonnes 1954	milliers d'habitants	consom. en kg par habitant	55	en tonnes	56	en tonnes	milliers d'habitants	consom. en kg par habitant	Année plus forte importations
Angleterre	298.663	47.762	6,25	Angleterre	313.431	Angleterre	320.316	51.208	6,25	1956
France	167.972	41.300	4,06	France	270.962	Allemagne	295.922	51.596	5,73	1956
Allemagne	124.847	38.700	3,22	Allemagne	212.864	France	265.594	44.000	6,03	1954-276.692t
Espagne	47.203	25.517	1,84	Espagne	67.769	Espagne	89.377	29.203	3,06	1956
Hollande	28.833	8.781	3,28	Belgique	50.781	Belgique	49.807	8.924	5,58	1955-50.781 t
Italie	21.608	43.394	0,49	Suède	47.973	Italie	47.180	48.279	0,97	1956
Belgique	20.702	8.391	2,46	Italie	44.688	Suède	43.488	7.316	5,94	1955-47.973 t
Suède	10.668	6.326	1,68	Hollande	33.363	Hollande	40.657	10.888	3,73	1956
Norvège	7.520	2.954	2,54	Danemark	27.248	Danemark	25.798	4.466	5,77	1953-29.717 t
Suisse	6.387	4.206	1,51	Suisse	19.955	Suisse	23.352	5.039	4,63	1956
Irlande	5.753	2.934	1,96	Autriche	10.577	Norvège	12.593	3.462	3,63	1956
Danemark	4.303	3.805	1,13	Norvège	7.747	Autriche	11.166	6.983	1,59	1956
Finlande	2.854	3.686	0,77	Finlande	7.610	Finlande	6.795	4.291	1,58	1955- 7.610 t
Autriche	1.110	6.658	0,16	Irlande	7.588	Irlande	6.772	2.898	2,33	1955- 7.588 t
Consommation moyenne			3,06						4,44	

B/ D'après la consommation par tête

1935-39	1956
Angleterre	Angleterre
France	France
Hollande	Suède
Allemagne	Danemark
Norvège	Allemagne
Belgique	Belgique
Irlande	Suisse
Espagne	Hollande
Suède	Norvège
Suisse	Espagne
Danemark	Irlande
Finlande	Autriche
Italie	Finlande
Autriche	Italie

Le tableau XI montre, pour les pays européens, le pourcentage d'augmentation de leurs importations (tonnage) et de leur consommation par tête et par an, par rapport à l'avant-guerre.

TABLEAU XI

Pourcentage d'augmentation de l'année 1956 par rapport à la moyenne 35-39		
	TONNAGE	CONSOMMATION PAR TETE & PAR AN
Allemagne	137	77,9
Angleterre	7,2	nul. consom. identique
Autriche	905,9	893,7
Belgique	140,5	126,8
Danemark	499,5	410,6
Espagne	89,3	66,3
Finlande	145,3	105,1
France	58,1	48,5
Hollande	41	13,7
Irlande	17,7	18,8
Italie	118,3	97,9
Norvège	67,4	42,9
Suède	307,6	253,5
Suisse	265,6	206,6

Le tableau XII mentionne les importations pendant les 6 premiers mois de 1957 en Europe par rapport à 1956 :

TABLEAU XII

Tableau comparatif des Importations Européennes pour le 1er Semestre 1956-1957		
	1956	1957
Royaume Uni	153.629	162.106
Irlande	3.697	2.681
Autriche	5.569	7.793
Belgique	28.654	24.067 (a)
France	136.526	151.237
Allemagne de l'Ouest	137.092	170.409
Italie	28.788	10.747
Hollande	19.646	22.513
Norvège	4.866	13.742
Espagne	53.614	32.225 (b)
Suède	23.824	22.279
Suisse	12.923	14.478
Danemark	13.514	13.416
	<u>622.342</u>	<u>647.693</u>

a) Janv. à Mai

b) Janv. à Avril

Il existe une nette augmentation des Importations bananières d'autant plus que les données sont incomplètes pour deux pays. Elle représente 4 %. A l'exception de l'Italie, de l'Irlande et de la Suède, tous les pays européens ont augmenté leurs importations bananières au cours de ce premier semestre, certains de façon notable : la Norvège a plus que doublé, l'Autriche a augmenté de 40 %, l'Allemagne de 24 %, la Hollande de 14,5 %, la France de 10,7 %, l'Angleterre de 5,5 %.

Il ne faut pas oublier que c'est surtout dans les derniers mois du 1er semestre que la banane est plus demandée, par suite de la situation des autres fruits sur les marchés.

Pendant la même période, les importations du Canada, comme celles des Etats-Unis, augmentent sur celles de 1956.

	1er semestre 1956	1er semestre 1957	% augmentation
Canada :	69.889	73.520	+ 5,1
Etats-Unis :	555.303	572.216	+ 3

Ces premières données sont encourageantes pour l'ensemble de l'année 1957.

TABLEAU XIII					
Tableau indiquant approximativement la répartition					
des Exportations en pourcentage					
	AMERIQUE DU NORD		AMERIQUE DU SUD	EUROPE	AFRIQUE
	ETATS UNIS	CANADA			
AFRIQUE				198	2
AMERIQUE CENTRALE					
Costa Rica	80	20	-	-	
Dominique	-	-	-	100	
Antilles Françaises	-	-	-	100	
Guatémala	60	13	-	25	
Honduras	80	3	-	17	
Jamaïque & Antilles Anglaises	-	-	-	100	
Mexique	100	-	-	-	
Nicaragua	90	10	-	-	
Panama	60	20	-	10	
AMERIQUE DU SUD					
Brésil	-	-	85	15	
Colombie	29		70	1	
Equateur	70		27	3	

A l'examen de ces divers tableaux du Commerce International quelles conclusions peut-on en tirer ? Notre avis est que celles-ci doivent être résolument optimistes pour l'avenir du trafic bananier donc pour la Production.

Malgré une baisse légère pour certains pays en Europe et aux Etats-Unis en 1956, les importations sont en augmentation en Europe de 65 % sur l'avant-guerre et dans le monde de 21,7 %. C'est le premier facteur d'optimisme. Le second est qu'en Europe, la consommation moyenne par tête et par an est passée de 3 Kg 06 à 4 Kg 44.

Elle doit encore augmenter, si nous prenons plusieurs hypothèses, à savoir :

A/ POUR L'EUROPE :

- a - que l'on veuille voir chaque européen consommer cette moyenne de 4 Kg 44 par tête et par an, il faudrait importer 238.817 tonnes de plus,
- b - si l'on veut voir seulement augmenter la consommation par tête et par an de 500 grammes, il faudrait 139.000 tonnes de plus,
- c - voudrait-on augmenter cette consommation de 1 Kg il faudrait 278.000 tonnes de plus, en supposant la population constante,
- d - en admettant que les pays atteignant ou dépassant cette moyenne, se maintiennent à leur consommation actuelle mais que les autres doivent arriver à cette consommation de 4 Kg 44, il devrait être importé 256.654 tonnes de plus dont pour l'Italie seule plus de 167.000 tonnes.

B/ POUR LES ETATS-UNIS :

- a - si l'on veut voir leur consommation retrouver le niveau d'avant guerre : 10 Kg 58 ; en 1956 8 Kg 46, ils devraient importer 356.000 tonnes,
- b - si leur consommation annuelle augmentait seulement de 500 grammes, ils devraient importer 84.000 tonnes de plus,
- c - et une augmentation de 1 kg par tête et par an représenterait 168.000 tonnes de plus.

On peut donc facilement estimer pour les années à venir qu'il y a place au minimum pour 150.000 tonnes en Europe et 100.000 tonnes aux Etats-Unis, sans parler des autres pays consommateurs.

Sur l'ensemble du marché mondial, compte tenu que la population augmente et que d'autres débouchés que ceux examinés existent on peut dire que les importations peuvent augmenter d'environ 300.000 tonnes au minimum et on pourrait envisager 500.000 tonnes maximum.

Certes cet optimisme est basé sur des statistiques. Il ne tient pas compte des facteurs politico-économiques, du pouvoir d'achat, de l'évolution du goût du consommateur. Mais malgré ces impondérables la note optimiste doit être la note finale.

De plus, une enquête du Bureau Interaméricain a révélé que si une certaine inquiétude sur l'avenir existait pour les Pays producteurs par suite des attaques des maladies, des prix de revient, des rendements, ces éléments pourraient facilement être surmontés.

Elle montre aussi que de nombreuses surfaces peuvent encore être consacrées à la culture bananière.

Le problème des débouchés était aussi au premier rang de leurs soucis.

Cette étude nous semble devoir prouver que des débouchés existent avec certitude pour tous les pays producteurs, tant en Europe qu'en Amérique, sans parler des marchés en possibilités.

R.M. CADILLAT

Oct. Nov. 1957

BIBLIOGRAPHIE :

Annuaire statistique F.A.O.

Foreign Crops and Markets.

Fruit Intelligence.

Documents statistiques IFAC

Etudes Précédentes sur le Commerce Mondial bananier parues dans la Revue Fruits

Le Commerce Mondial bananier en 1955 - Vol. II N° 11 p. 499.

" *International de la banane Vol. 9 N° 2 p. 89.*

" " " *Vol. 7 N° 5 p. 240*

Aperçu sur le Commerce International de la banane. Vol. 7 N° 9 p. 447.

Aperçu sur la situation bananière mondiale Vol. 5 N° 11 p. 427.

Le Commerce de la banane dans le monde, en France et dans les Colonies Françaises. Philippe Ariès et R. Cadillat - Août 1944.